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РЕЗЮМЕ 

 

В современном глобализированном мире в условиях цивилизационных, 

социокультурных, политических и антропологических трансформаций, изучение 

проблемы толерантности как механизма конструирования современного 

социокультурного пространства, приобрело теоретическое и практическое 

значение. Толерантность, как философская категория, в научной литературе сперва 

использовалась в качестве условий установления диалога между разными 

религиозными направлениями, однако в контексте современных цивилизационных, 

политических и социокультурных трансформаций толерантность приобрела 

дополнительную смысловую содержательность, и в современной научной среде 

стала использоваться в смысле политической толерантности, межцивилизационной 

толерантности, толерантности разных поколений, межрелигиозной толерантности, 

международной толерантности, межкультурной толерантности и так далее. 

Современные социокультурные трансформации как в отдельных 

обществах, так и на цивилизационном уровне ставят перед человечеством задачу 

культивирования принципов толерантности, открытости, взаимотерпимости, так 

как в современных условиях социального бытия жить в обществе - означает 

принимать различия представителей других национальных, культурных, 

политических и социальных групп. С одной стороны, современный мир пытается 

развиваться по пути построения мультикультурного общества, в котором будут 

господствовать принципы толерантности, культурного диалога и культурного 

разнообразия, равенства различных культурных систем и цивилизаций, с другой 

стороны - делает попытку создания универсальной культурной системы. 

Социокультурные трансформации, происходящие в условиях глобализации, 

сопровождаются не только объединением различных культур, но и угрозой 

потерять национальную, культурную и в общем смысле социокультурную 

идентичность. И в этих социокультурных условиях бытия необходимо создать 

такие социальные механизмы, которые будут способствовать и культурному 

диалогу, и сохранению культурного разнообразия, что возможно только при 

восприятии толерантности как механизма конструирования социокультурного 

пространства современного общества. 

В современных геополитических и внутриполитических процессах 

актуалность внедрения толерантности как необходимого правила политической 

игры становится очевидным, поскольку как в глобальном, так и в региональном 

масштабе общества сталкиваются с такими проблемами, как терроризм, 

экстремизм, военные конфликты, религиозный фундаментализм, которые являются 
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угрозой для социокультурного строя и порядка современных обществ. Важно 

отметить, что толерантность является ключевой характеристикой либерально-

демократической политической системы, фундаментальной ценностью 

гражданского общества, которая обеспечивает основные права и свободы человека. 

В условиях поликультурных социальных обществ, миграций разных народов, 

существования нестабильных политических систем, мировых экономических 

потрясений появляющиеся международные конфликты можно решить только с 

помощью такой социокультурной политической системы, в основе которой будет 

находиться толерантность, требующая выслушивать иные мнения, решения и 

предложения.  

Задача толерантности становится более значимой, особенно в переходных 

или в трансформационных обществах, каковым является также армянский социум. 

В обществах, которые находятся в процессе культурных, политических и 

экономических фундаментальных трансформациий, всегда есть опасность 

принятия не только конструктивных практик развитых обществ, но и любой 

практики, которая может играть и деструктивную роль для данного общества. В 

этом случае, с точки зрения стабильности и безопасности, толерантность может 

иметь как положительное, так и отрицательное значение для социокультурного 

строя данного общества, так как если принимаются всякие внешние 

социокультурные ценности и принципы, то может сложиться ситуация, при 

которой в опасности окажется  политическая, социокультурная и национальная 

идентичность данного общества.  

Современная социокультурная реальность сталкивает отдельных людей и 

общества с такими цивилизационными, политическими, социальными, 

культурными и экономическими вызовами и масштабными проблемами, которые 

можно конструктивно преодолеть только совместными усилиями всех обществ и 

народов мира, что возможно только при принятии толерантности в качестве 

ключевой социокультурной нормы и ценности всего человечества. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



24 
 

PIRUMYAN TATEVIK ARAYIK 

“TOLERANCE AS A MECHANISM OF CONSTRUCTING CONTEMPORARY 

SOCIOCULTURAL SPACE” 

Thesis for Receiving Academic Degree of Candidate of Philosophical Sciences under 

the specialty 09.00.01 

The dissertation defense will take place on 19 April 2017, at 15:00 at Yerevan State 

University at the committee meeting of Philosophy and Sociology with the specialty 

of HCC 013. 

Address: 0025, 52a Abovyan str., YSU. 

 

RESUME 

 
In current globalized world, which is arising from the civilizational, socio-

cultural, political and anthropological transformations, study of the problem of tolerance, 

as a mechanism for the construction of modern social and cultural space, acquired 

theoretical and practical significance. Tolerance, as a philosophical category in the 

scientific literature first used as the condition for the dialogue between the various 

religions, but in the context of modern civilizational, political and socio-cultural 

transformations the problem of tolerance has acquired additional semantic meaning. In 

the modern scientific community, the category of tolerance is used as a: political 

tolerance, intercivilizational tolerance, tolerance between different generations, 

interreligious tolerance, international tolerance, intercultural tolerance etc. 

Modern socio-cultural transformations in different societies and in the level of 

civilization confront the humanity with the global challenges, which can be sorted by the 

cultivation of the culture of tolerance, openness, democratic and libertarian values, as in 

the present conditions of social existence to live in a society means to accept differences 

of the other nationalities, cultural, political and social groups. In this sense, the 

construction of modern social and cultural space may be based on the principles of 

dialogue and tolerance, which are essential not only at a personal level of social 

communication, but also among different cultures and civilizations. On the one hand, the 

modern world is trying to evolve along the path of building a multicultural society, where 

the principles of tolerance, intercultural dialogue and cultural diversity, equality of 

different cultural systems and civilizations will dominate. On the other hand, it attempts 

to create a universal cultural system. Social and cultural transformations are taking place 

in the context of globalization, which is accompanied by not only an association of 

different cultures, but also by the treatment of losing the national, cultural and socio-

cultural identity. In addition, in these socio-cultural conditions it is necessary to create 

such social mechanisms that will contribute to the formation of cultural dialogue and the 

preservation of cultural diversity, which is possible by the acceptance of the tolerance as 

a mechanism of construction of the social and cultural space of modern society. 

In the current geopolitical and political processes, the relevance of the 

integration of tolerance as an essential rule in the politics is evident, because in the global 

and regional level the modern societies are faced such large-scale problems, as terrorism, 

extremism, military conflicts, religious fundamentalism which are dangerous threat for 

the socio-cultural system and order. It is important to note that tolerance is a key 
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characteristic of the liberal-democratic political system, a fundamental value of civil 

society, which provides the basic human rights and freedoms. In the conditions of 

multicultural social systems, migrations of different nations, the existence of unstable 

political systems, global economic fluctuations, the emerging international conflicts can 

be solved only with such a socio-cultural political system which will be based on 

tolerance, the ability of acceptance of the others solutions and suggestions. Of course, the 

tolerance cannot eliminate all the causes of conflicts, terrorism and wars. However, 

tolerance is the condition for the peaceful solution of different contemporary conflicts, 

such as international, intercultural, political problems.  

The problem of tolerance is becoming more important, especially in the 

transformational societies such as Armenian society. In this kind of societies that are in 

the process of cultural, political and economic fundamental transformations, there is 

always a danger of accepting not only the effective practices of developed societies, but 

also an accepting of any practices that may play a destructive role for society. In this 

case, the tolerance can make not only positive, but also negative role for the socio-

cultural system of the society in terms of stability and security, as if there were accepted 

all sorts of external socio-cultural values and principles, what can cause political, socio-

cultural and social risks. 

Modern socio-cultural reality confronts individuals and societies with such 

civilizational, political, social, cultural and economic challenges and large-scale 

problems, that they can only be constructively resolved with the efforts of all the 

societies and nations in the world, which is only possible by the adoption of tolerance as 

a key socio-cultural norm and value for all humanity. 

 

 

 

 


